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Carolina Aguilera,  
la “Canarito”, 
dividida entre las 
tablas y el canto
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Álvaro Pillado ante 
ley de Juntas de 
Vecinos: “El Estado 
no tiene monopolio 
de lo público”
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Un amistoso entre juveniles y 
miembros del primer equipo 
sirvió para probar el uso de la 
tecnología en Talcahuano. El 
balance fue más que positivo.

El VAR llegó 
para quedarse 
en el Estadio CAP
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Todo lo que debe  
saber sobre las 
actividades de la Apec  
en Concepción
Este jueves, los ministros de las 21 econo-
mías llegarán hasta Mitrinco, en un hecho 
calificado como histórico para el Bío Bío, 
esperando que las materias que se aborden 
trasciendan al desarrollo local.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9

EDITORIAL: LA NECESARIA NUEVA MIRADA PARA EL RÍO ANDALIÉN

Martes 3 de septiembre de 2019, Región del Bío Bío, N°4102, año XII CIRCULA CON LA TERCERA



Opinión
2

El riesgo de la polivictimización en la infancia
La reparación de los derechos de la niñez es una deu-

da que Chile tiene con la infancia. La aparición pública 
nuevamente de la vida de Cristóbal, ya de 21 años, y co-
nocido estigmatizadoramente por distintos sectores de 
la sociedad como Cisarro, devela la gravedad de vivir a 
temprana edad múltiples episodios de violencia. 

No abordar a tiempo las vulneraciones de derecho en 
la niñez, les expone a graves riesgos, como el consumo 
de drogas, depresión, abandono escolar, e incluso a pre-
sentar conflictos con la justicia. 

Fundación Tierra de Esperanza, ha constatado que el 
90% de los adolescentes en conflicto con la ley vive y ha 
vivido en su niñez episodios de maltrato. Lo anterior, no 
hace más que reafirmar la urgencia de abordar este 
tema también con los adolescentes privados de libertad, 
para garantizar lo que nuestro país ha comprometido 
voluntariamente, no sólo en la Convención Internacio-
nal de los Derechos del Niño, ratificada por Chile en 
1990, sino que también en la Convención Americana de 
Derechos Humanos que estipula el derecho de los me-
nores de edad a la protección por parte de su familia, de 
la sociedad y del Estado. 

La vida de Cristóbal trascendió mediáticamente a 
los diez años desde la mirada criminalizadora y con 
una profusa historia de vulneraciones invisibilizada. 
La ley de Responsabilidad Penal Adolescente les re-
conoce como sujetos de derecho y tiene por 
objeto hacer efectiva la responsabilidad de 

los adolescentes por los hechos delictivos que cometan, 
de tal manera que la sanción forme parte de una inter-
vención socioeducativa amplia y orientada a la plena in-
tegración social. 

Sin embargo, ser sujetos de derecho también les hace 
apropiarse de cada uno de los artículos expresos en los 
convenios internacionales, que al garantizarlos, evitaría 
que sufran vulneraciones y que estas se vuelvan cróni-
cas. La reducción del delito en la edad temprana pasa 
por poner el acento en la promoción y prevención, forta-
leciendo los factores protectores en la familia y la educa-
ción, como lo señalan estudios nacionales e internacio-
nales en justicia juvenil. 

La polivictimización es un factor de riesgo importan-
te en la trayectorias delictivas, y nuestro país, de acuerdo 
a la Primera Encuesta Nacional sobre violencia, victimi-
zación y polivictimización en niñas, niños y adolescen-
tes, dada a conocer por la Subsecretaría de Prevención 
del Delito, evidenció que un niño o niña polivíctima, ha 
sufrido 14 victimizaciones en su vida. Por lo tanto, la pre-
vención y erradicación de la violencia en la infancia si-

gue siendo clave para evitar que historias como la 
de Cristóbal sigan ocurriendo, y el rol del Estado 
como garante de derecho es prioridad. 

 
Rafael Mella Gallegos 

Director Ejecutivo 
Fundación Tierra de Esperanza

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ALEJANDRA STEHR 
Directora de Eula UdeC

Carretera hídrica 
  
Señor Director: 

En estos días se ha publicado en 
extenso crónicas sobre los proyec-
tos de carreteras hídricas las cua-
les intervienen el río Bío Bío tanto 
en la cordillera como en la desem-
bocadura. Quienes justifican estos 
proyectos hablan de la sequía que 
existe en el norte del país y al 
“abundante” recurso hídrico de 
nuestra región, considerando que 
para ambos proyectos este recur-
so es desperdiciado en el mar ge-
nerando un aporte o impacto in-
significante. 

Sin embargo, es evidente que es-
tos proyectos atentarían seriamen-
te a nuestro ecosistema, ya que este 
ríos y todos los afluentes que de-
sembocan en el mar van produ-
ciendo un ecosistema rico en su ca-
mino llevando sedimentos al mar y 
estos últimos generando una flora 
y fauna marina. Adicionalmente, el 
río quedaría con menor caudal 
para licuar los afluentes de proce-
sos industriales, afectando seria-
mente las zonas cultivables y el 
consumo de agua de la población. 

Por todo ello debemos rechazar 
estos proyectos, aplicando una po-
lítica precautoria, con más infor-
mación científica de la que se dis-
pone hoy. 

 
Manuel Gallego  
Empresario  

Teatro 
  
Señor Director: 

El diario de este sábado dice que 
yo, luego de no ser elegido presiden-
te del Teatro Regional del Biobío, 

acuso de operación política en mi 
contra. Nuca he dicho ni afirmado 
que haya una operación política “en 
mi contra”. Gozo el aprecio y amis-
tad de personas de todos los secto-
res políticos y con ellos sacamos 

adelante la construcción del Teatro. 
Pero, si hay maquinaciones para 
aprovecharse política y económica-
mente del Teatro. Para ellos soy un 
obstáculo, eso es cierto. La informa-
ción del diario, quizás sin darse 

cuenta, aparece como una “cortina 
de humo”, para distraer la mirada 
del fondo de mi renuncia. El perio-
dismo debería estar viendo si son 
efectivos o no los delitos y el mal uso 
de los recursos fiscales a que me re-
fiero; debería estar preguntando al 
intendente si ordenará presentar las 
querellas que en la carta se le seña-
lan y si, además, requerirá a la Con-
traloría General de la República ha-
cer lo que se le dice debería hacer o 
si, por el contrario, piensa que no 
hay delitos, ni mal uso de los recur-
sos fiscales y que, por ello, se absten-
drá de actuar como se le pide. 

 
Juan Eduardo King Caldichoury 
 
Emergencia en Chiguayante  
  
Señor Director: 

A juzgar por los últimos aconte-
cimientos sucedidos en Chigua-
yante, en que más de 80.000 ciuda-
danos se vieron afectados por la 
falta de agua potable y que Essbio, 
de acuerdo a declaraciones de su 
gerente de clientes, reconoció que 
fueron sobrepasados por la emer-
gencia, queda claro que las empre-
sas sanitarias hace rato vienen “ha-
ciendo agua” en Chile. Si a una em-
presa la supera la contingencia, es 
que no tiene las competencias 
para realizar el servicio. Entonces, 
que juzgue la ciudadanía. 

 
Juan Luis Castillo Moraga

Nos encontramos sólo a tres 
meses o 90 días del inicio de la 
COP25, la cual se llevara a cabo 
entre el 2 y 13 de diciembre de 
este año en Santiago. Asumir la 
presidencia de la COP25 por par-
te de Chile ha permitido que 
como ciudanía abordemos y dis-
cutamos las implicancias del 
cambio climático para el país y 
como le podemos hacer frente, 
sobre todo considerando que 
nos encontramos ente los paí-
ses más vulnerables.  

Importante es instruir a la ciu-
dadanía respecto a los distintos 
conceptos asociados al cambio 
climático, como son, por ejem-
plo, el significado y las diferen-
cias entre medidas de mitigación 
y adaptación. En ese sentido, la 
mitigación es la intervención an-
tropogénica para reducir las 

Como lo indica el eslogan de la 
COP25, ya es “Tiempo de Actuar”, 
no podemos seguir esperando 
para tomar las medidas necesa-
rias, y la única forma de hacerlo 
es mediante el trabajo conjunto 
de toda la sociedad (sector públi-
co, privado y ciudadanía).  

Como ciudadanía tenemos 
mucho que aportar, ya que la ma-
yor parte de las medidas, ya sea 
adaptación y/o mitigación, ten-
drán que implementarse a nivel 
de los gobiernos locales. Por ello, 
hago un llamado a todos que par-
ticipemos activamente en un de-
bate siempre constructivo de 
cómo cada uno de nosotros pue-
de aportar con su granito de are-
na a hacer frente al cambio cli-
mático pensando en lo que que-
remos para nuestros hijos y 
nietos.

Como ciudadanía tenemos mucho que 
aportar, ya que la mayor parte de las 
medidas, ya sea adaptación y/o mitigación, 
tendrán que implementarse a nivel de los 
gobiernos locales.

Cuenta regresiva:  
Tres meses para  
la COP25

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE
fuentes o mejorar los sumideros 
de gases de efecto invernadero, 
por ejemplo, plan de descarboni-
zación de la matriz energética, 
planificación territorial que con-
sidere el adecuado balance entre 
distintos usos del suelo (planta-
ciones y bosque nativo), adecua-
da protección a los humedales, 
entre otras. 

Por otro lado, la adaptación es 
el ajuste de los sistemas huma-
nos o naturales frente a entornos 
nuevos o cambiantes. La adapta-
ción al cambio climático se refie-
re a los ajustes de los sistemas 
humanos o naturales como res-
puesta a estímulos climáticos. 
Ser espera que una medida de 
adaptación pueda moderar el 
daño, aprovechar sus aspectos 
beneficiosos o soportar las con-
secuencias negativas. 
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E
l hogar de cada uno de 
nosotros, la ciudad, la 
Región, son las respecti-
vas patrias chicas, nues-
tras marcas de identi-
dad. Es por ese motivo 

que si esa patria es sentida como tal, 
es de mucho impacto lo que le suce-
de, el cuidado que se le presta y la em-
patía con cada uno de sus acontece-
res. En los últimos años, se ha desple-
gado el concepto de la calidad de la 
vida urbana, con algunos instrumen-
tos para asegurarla, como los planos 
reguladores o las iniciativas para el 
bien común. 

De esa naturaleza es la propuesta de 
darle una nueva vida al río Andalién y 
sus entornos. Ya era hora de mirar de 
nuevo el otro costado de nuestra ciu-
dad. Las buenas noticias provienen 
del Municipio penquista, el alcalde in-
forma de la intención de transformar 
un sector ambientalmente descuida-
do, en un nuevo lugar de encuentro 
para el Gran Concepción, una remode-
lación de la ribera del río, cuyo costo de 
inversión total alcanza los $3.200.422.  

En el marco del proyecto Fondart 
Nacional 2018, de la línea Concursos 
Públicos de Arquitectura del Conse-
jo Nacional de la Cultura y las Artes, 
Cnca, se realizó el concurso interna-
cional de ideas de diseño urbano y 
urbanismo del paisaje para el río 
Andalién, denominado “Concep-
ción, Habitando el (al) Límite. El río 
Andalién, Restauración Ecológica y 
Diseño Urbano”. 

El primer lugar en este concurso fue 
para el proyecto “El río en tres secuen-
cias”, de arquitectos y paisajistas aso-
ciados de Escocia, Francia, Italia y Es-
paña, el cual describe el paisaje de la 
cuenca del río Andalién como altera-
do fundamentalmente por el cambio 
antropogénico, una degradación ace-
lerada combinada con factores cli-
máticos desafiantes y condiciones so-

cio-ecológicas. Concluye que por esta 
razón hay problemas en toda la cuen-
ca: erosión, inundaciones, sequías, in-
cendios forestales, contaminación, 
pobreza y pérdida de biodiversidad. 

Dentro de las mejoras para el lugar, 
se encuentra la reforestación con árbo-
les exóticos y especies nativas, para 
restaurar la humedad natural del sue-
lo y hábitats más saludables junto con 
la fauna local. El alcalde penquista re-
conoce que el aporte que entrega el Mi-
nisterio de Medio Ambiente, “viene a 
potenciar el trabajo que venimos ha-
ciendo como municipio, junto con los 
vecinos, transformando estos microba-
surales en un actor principal para el día 
a día de los vecinos del sector”. 

La lectura de las propuestas de los 
proyectos ganadores de este concurso 
entrega una invaluable información 
para la toma de decisiones relativas a 
esta parte del territorio de la Región, de 
esa manera el proyecto “Siembra Ribe-
ra, para el Desarrollo de una Ciudad 
Sensible al Agua”, de consultores y ar-
quitectos de Chile e Italia, apuesta a la 
reconstitución de unos ecosistemas 
interconectados, tanto hídrico como 
vegetal, para garantizar un ecosistema 
equilibrado y brindar los servicios am-
bientales necesarios a las ciudades 
asentadas en el territorio, con ese pro-
pósito identifican cuatro unidades de 
paisaje que serían intervenidas; De-
sembocadura, Parque Residencial Ur-
bano Deportivo, Educativa y Nueva 
Zona Residencial. 

El río Andalién, además de ser un re-
curso invaluable para la ciudad, es par-
te de nuestro patrimonio histórico y va-
lor de identidad, como tal no debiera 
perderse esta dinámica de rescate, po-
dría ser uno de los legados más impor-
tantes de la actual generación a las 
que siguen.

Las buenas noticias 

provienen del 

Municipio 

penquista,  

se informa de  

la intención  

de transformar  

un sector 

ambientalmente 

descuidado,  

en un nuevo lugar  

de encuentro para  

el Gran Concepción.

EN EL TINTERO

decir que el momento había pa-
sado. Vivió como el clásico sabio 
distraído, con la cabeza en las 
nubes, de esos que piensan de 
que está hecho el mundo y no tie-
ne idea de las realidades de este 
mundo cruel, de los distraídos 
que se caen a los pozos por ir mi-
rando estrellas, como efectiva-
mente le sucedió, para jolgorio de 

sus ayudantes. 
La tesis de Tales “todo 
es agua” , más o menos 

que el agua entra a 
formar la mayor parte 

en la constitución de los 
organismos, o de modo sim-

bólico, en los diferentes estados 
de este elemento. Era sobre todo 
ingeniero, inventando todo tipo 
de cosas, y astrónomo, con la pre-
dicción de un eclipse solar que lo 
hizo internacionalmente famo-
so. Pero, sobre todo, por ser de los 
primeros en pensar que los dioses 
no estaban a cargo de todo lo que 
sucedía, un concepto explosivo 
hasta el día de hoy. 

 
PROCOPIO

Filósofos antes que 
hubiera filosofía

TRAJES TÍPICOS

Por si hubiera alguna duda, 
Sócrates fue un punto de infle-
xión, de él para adelante hay filó-
sofos, de él hacia atrás, un colec-
tivo de pensadores incansables 
reunidos bajo el denominador 
de pre-socráticos, de lo cual ja-
más se enteraron, ya que Sócra-
tes no había llegado todavía, co-
nocidos por sus contemporá-
neos como los siete sabios. 

En este colectivo de 
pensadores crónicos y 
de jornada completa 
se encuentra a Tales 
de Mileto, que nació en 
la isla homónima el año 640 
a.C. Hijo de padres fenicios, lo 
que explica mucho de su perfil, 
de familia acomodada, apenas 
pudo, se fue a estudiar con los 
caldeos y egipcios, los centros 
más prestigiosos de educación 
superior. 

Cuando volvió, la primera cosa 
que hizo su madre fue buscarle 
novia, propuesta rechazada por 
nuestro héroe, quien respondía 
que no había llegado el momen-
to, así por años, hasta que pudo 

La necesaria 
nueva mirada  
para el río Andalién
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El intendente Giacaman 
explicó que las rejas en el 
edificio de calle Prat están 
instaladas “por seguridad”.

Por un tema  
de seguridad

El edificio del Gobierno 
Regional también cuenta con 
rejas y garita para el control 
vehicular, pese a ser un bien 
de uso público.

Vallas papales  
en la Intendencia

“La prepotencia y violencia 
que se vio ahí, me horroriza”. 
Audito Retamal, presidente de 
la Asociación de 
Municipalidades.

“No existe ninguna resolución 
de Contraloría, que diga que 
hay que retirar la garita”. 
Eduardo Aguilera, alcalde de 
Tomé.

“La demolición de la caseta 
fue un error, pero no de 
Sergio, sino del Ministerio 
de Bienes Nacionales”.  
Jorge Fuentes, dirigente UDI.

Alcaldes en pie de guerra 
para defender sus 
garitas de seguridad

JEFES COMUNALES ESPERAN ATENTOS PRONUNCIAMIENTO DE TRIBUNALES

“Me acordé de la tan criticada re-
troexcavadora del senador  Quintana. 
Sentí una tristeza muy grande no solo 
por Pingueral, si no por las generacio-
nes de familias pingueralinas que vie-
ron como demolían un hito de segu-
ridad y control que les había entrega-
do tanto apoyo y resguardo. También 
impotencia  de no poder hacer nada 
ante tal acto de violencia y atropello 
en presencia de las máximas autori-
dades de la Región y un ministro de 
Estado”.  

Esas fueron las palabras  con las 
que el empresario y fundador de Pin-
gueral, Gustavo Yánquez, manifestó 
en la edición de domingo de Diario 
Concepción, su repudio a la acción en-
cabezada hace dos semanas por   el 
ministro de Bienes Nacionales, Felipe 
Ward, el seremi de la cartera, Sebas-
tián Abudoj, y el intendente Sergio 
Giacaman, que terminó con la demo-
lición de la caseta de vigilancia del 
balneario con una retroescavadora.  

En la misma edición, el secretario 
general de la UDI, Jorge Fuentes, eva-
luó el impasse: “La demolición de la ca-
seta fue un error, pero no de Sergio 
(Giacaman), sino del Ministerio de 
Bienes Nacionales”.  

Con sendas acciones legales en Tri-
bunales, es un hecho que la innecesa-
ria destrucción de una garita de vigi-
lancia en el ingreso a uno de los con-
dominios de Pingueral se ha 
transformado en el gran dolor de ca-
beza de la administración regional 
(sin considerar el corte de agua el fin 
de semana en Chiguayante, que va 
por otro carril). 

De hecho, el tema sigue generando 
reacciones. En un encuentro de alcal-
des, consultado al respecto, el jefe co-
munal de San Pedro de la Paz, Audito 
Retamal, dijo que “aquí se ha atrope-
llado una normativa municipal y a un 
alcalde. Eso como asociación no po-
demos dejar que ocurra sin tener nin-
guna opinión al respecto. Entonces, lo 

La destrucción de una caseta en Pingueral no sólo se 
transformó en un dolor de cabeza para el gobierno, también 
en inquietud de alcaldes por tema de seguridad.

una disputa entre los vecinos y Bienes 
Nacionales, que tendrán que resolver 
los tribunales de justicia”, manifestó 
Aguilera. 

Al igual que el jefe comunal sampe-
drino, Aguilera se declaró “expectante”, 
aunque respecto al avance de los recur-
sos de protección y querella presenta-
das por los pingueralinos, pues “cuan-
do se decretó esta ordenanza, fue por 
un tema de seguridad y ya han habido 
hechos delictuales que tiene que ver 
por los propios propietarios (...). No 
existe ninguna resolución de Contra-
loría, que diga que hay que retirar la ga-
rita. Yo creo que están equivocados”. 

Particular resulta el caso del edifi-
cio del Gobierno Regional, que alber-
ga entre otras reparticiones al Conse-
jo Regional y la Intendencia, pues pese 
a que también es un bien de uso públi-
co, cuenta con rejas papales y una ga-
rita de seguridad que controla el ingre-
so a su estacionamiento. “Nos están 
dando la razón, que por razones de se-
guridad, se hace necesario implemen-
tar regulaciones”, dijo el alcalde Agui-
lera al ser consultado. 

Hace unos días, el intendente Gia-
caman (que ayer estuvo en Santiago), 
explicó que “son medidas que toman 
las policías y es la gobernación la que 
las instruye”.

FOTO: CEDIDA

que tenemos que hacer es cerrar filas 
con ese alcalde y con esa comunidad, 
porque lo que ahí había era un control, 
no se impedía el paso”. 

Retamal, en su calidad de la presi-
dente del capítulo regional de la Aso-
ciación de Municipalidades, dijo que 
la “prepotencia y violencia que se vio 
ahí, me horroriza cada vez que vuel-
vo a ver el vídeo”. Se preguntó “cómo 
la insensatez de una autoridad, que 
viene del gobierno central, avasalla a 
una autoridad elegida por el pueblo”. 

Expectantes 
Pero eso no es todo, pues el jefe co-

munal reconoció que, así como Pin-
gueral, existen muchos condominios 
que cuentan con una garita de segu-
ridad y control de acceso vehicular. Lo 
anterior, también amparados en la 
Ley 20.499. 

“Estamos expectantes… Es una me-
dida que adoptan vecinos para prote-
gerse de la delincuencia, pero que una 
autoridad rompa, irrumpa y destruya 
el esfuerzo vecinal, me parece una 

atrocidad”, sostuvo el jefe comunal. 
Otro que se refirió a este tema y, en 

particular a la acciones legales em-
prendidas por los vecinos, fue el alcal-
de de Tomé, Eduardo Aguilera. 

“Los vecinos están en todo su dere-
cho a emprender las acciones legales 
que estimen conveniente. El tema es 
que existe una ordenanza municipal 
que está vigente y que no ha sido cues-
tionada, si es lo más curioso de esto. 
Nosotros no estamos en la discusión 
de lo que ocurrió, sabemos que hay 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ÁLVARO PILLADO estuvo en Concepción, Mulchén y Yumbel. Hoy estará 
recorriendo algunas comunas de la Región de Ñuble.

“Creemos  
que el Estado 
no tiene el 
monopolio de 
lo público”

ÁLVARO PILLADO, DIRECTOR DE LA DOS:

Autoridad promueve cambios a la Ley 
de JJ.VV. y organizaciones sociales.

El 28 de agosto entró en vigencia 
las modificaciones a la Ley 21.146 
sobre juntas de vecinos (JJ.VV.) y or-
ganizaciones comunitarias, que con-

tribuirán a simplificar el procedi-
miento de calificación de elecciones 
y publicitar dichos procesos. 

Con el objetivo de dar a conocer es-
tos avance, el director de la División 
de Organizaciones Sociales (DOS), 

Álvaro Pillado, estuvo en Concep-
ción. Contó que las JJ.VV. ahora deben 
informar, a lo menos con 15 días de 
anticipación, las fechas de las eleccio-
nes para que el municipio respectivo 
pueda publicarlas en su página web. 

Se publicarán también los resultados 
y eventuales reclamaciones. Hoy se 
debe solicitar a transparencia. 

“Se elimina el rol del Tribunal Elec-
toral Regional (TER) para calificar 
la elección cuando no se presentan 

reclamos, si eso no ocurre, luego de 
15 días de efectuado los comicios, la 
elección es validada”, sostuvo Pillado. 

Dijo que este tipo iniciativas per-
mitirá conocer cuántas organizacio-
nes existen. “Lo que busca esta ley es 
un nuevo trato del Estado con las or-
ganizaciones sociales en cuanto a 
darle mayor autonomía, que muchas 
veces se ven limitadas. En la medida 
que las organizaciones sociales están 
empoderadas, su contribución al 
bien común puede ser mejor. Como 
gobierno estamos convencidos que 
el Estado no tiene el monopolio de lo 
público. Las soluciones más eficien-
tes y las más razonables, la mayoría 
de las veces, viene de las personas, de 
las organizaciones sociales”.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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entró en vigencia los 
cambios a la Ley 21.146 
sobre Juntas de Vecinos y 
organizaciones sociales.

de agosto
28
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La matriz que presentó falla 
fue instalada en 2011 en la 
comuna, cuando se 
desarrolló la canalización 
del Papen.

Essbio afirmó que su 
capacidad técnica es alta y 
que tras el terremoto 
resolvieron con éxito 59 
fallas similares.

Seremi de Salud instruyó 
sumario sanitario por la 
falta de entrega oportuna de 
agua en centro de adultos 
mayores.

ADELANTÓ SUPERINTENDENCIA DE SERVICIOS SANITARIOS

Mauro Álvarez/Ximena Valenzuela 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tras 36 horas en las que 80 
mil chiguayantinos permane-
cieron sin agua potable, pro-
ducto de la rotura de una ma-
triz, ubicada en calle San Mar-
tín con Cochrane, quedó claro 
para las autoridades que se 
debe contar con un plan de 
suministro alternativo ante 
eventos similares. 

A la falla en Chiguayante, 
se une otra similar, que afectó 
el viernes a 20 mil clientes de 
Essbio durante 10 horas en 
Los Ángeles. 

Si bien el alcalde Antonio 
Rivas reconoció que el servicio 
ya regresó a la comuna, recal-
có que el municipio advirtió a 
la sanitaria la falla el 19 de 
agosto, tras filtraciones en la 
intersección. 

Essbio, según detalló el al-
calde, intentó dar solución a la 
falla, pero sólo al tercer inten-
to lo logró, situación que, a su 
juicio, se debería a que la em-
presa no conoce su infraes-
tructura, lo que ocasionó un 
enorme daño a vecinos, co-
mercio y la suspensión de cla-
ses durante el lunes. 

 
Raíz de la falla 

En 2011, para canalizar el 
Papen, se instaló la matriz que 
presentó problemas el sábado. 
“Es un punto que tiene un tra-
zado de alta complejidad por 
su cercanía al canal y donde se 
unen dos extremos de distin-
to material, en ángulo y con 
pendiente. Es probable que la 
alta presión haya debilitado 
esa unión, la que finalmente 
dio paso a una filtración”, afir-
mó Claudio Santelices, geren-
te de clientes de Essbio. 

El directivo explicó que si 
bien días antes de la emer-
gencia se detectó agua en el 
sector, eso no era indicio de 
una falla, ya que en el mismo 
lugar hay ductos de agua llu-
via, napas subterráneas y ca-
ñerías de aguas servidas, así 
como el canal Papen y la tube-
ría que lleva el agua hacia los 
estanques. 

Por ello, según dijo, inicial-
mente realizaron un trabajo 
más silente, que implicaba 
planificar la excavación y ac-
tuar con mucha precaución, 
ya que esto implica romper 
varias capas de pavimentos, 
cortar el tránsito y demoler 
las protecciones que tienen 

Essbio arriesga multa de 
$600 millones por corte 
de agua en Chiguayante

FOTO.LUKAS JARA M.

Sanitaria informó que realizarán próximamente una reparación 
definitiva de la matriz. No obstante, municipio anunció acciones 
legales para lograr compensaciones a vecinos y comercio afectado.

las tuberías. 
El viernes en la tarde, según 

recordó, iniciaron los traba-
jos e identificaron una filtra-
ción proveniente de la unión 
de la tubería afectada. “Deci-
dimos realizar de inmediato 
una reparación transitoria, sin 
cortar el agua, lo que quedó 
listo a las cinco de la madruga-
da del sábado. No obstante, a 
las 7:30 horas, la falla aumen-
tó, lo que implicó tener que 
cortar el servicio desde las 
nueve de la mañana”. 

Santelices detalló que se 
realizó una reparación transi-
toria de buena calidad, pero 
que se deberá hacer una obra 
definitiva, que será informada 
oportunamente, que incluirá 
mitigación y menor tiempo de 
intervención. 

La empresa recalcó que 
cuentan con la experiencia ne-
cesaria para resolver las fallas 
de la red, tal como lo hicieron 
para el terremoto, donde tra-
bajaron en 59 roturas simila-
res a la ocurrida en Chigua-
yante, todas con éxito. 

“Hemos renovado en los úl-
timos años muchos kilóme-
tros de redes. Por lo tanto, no 
tenemos una situación vulne-
rable. Pero debemos entender 
que tenemos una extensa red 
de agua que trabaja con pre-
sión y un pequeño porcentaje 
de falla puede determinar una 
reparación que nos exija sus-
pender el servicio”, aseguró. 

Recalcó que cuentan con 
protocolos para atender 
emergencias y para prevenir 
cortes. “Obviamente, las per-
sonas sólo ven los casos más 
complejos, que significan un 
corte prolongado, pero no es 
habitual que tengamos estas 
situaciones”. 

 
Multas máximas 

Debido a la complicada si-
tuación, el intendente Sergio 
Giacaman afirmó que solici-
taron a la Siss que aplique el 

sin suministro de agua 
potable permanecieron 
20 mil clientes de 
Chiguayante.

horas 
36
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toparásitos y lesiones en la piel 
como el impétigo. 

Para evitar dichas afeccio-
nes, se debe seguir medidas 
preventivas como usar conte-
nedores exclusivos para el 
agua que no hayan tenido pro-
ductos químicos, detergentes 
u otro material en su interior; 
priorizar el uso de agua para 
actividades vitales, racionali-
zar el líquido para que alcan-
ce para todo el grupo familiar 
y favorecer el consumo para 
niños y adultos mayores.

máximo rigor de la normati-
va vigente, tanto por el corte 
generalizado de agua como 
por haber presentado un falli-
do plan, que generó suspen-
sión de clases e incomodida-
des en la población. 

En cuanto a las compensa-
ciones a la ciudadanía afecta-
da, Giacaman indicó que se 
establecerá una mesa de tra-
bajo con la autoridad comu-
nal, la Siss y el Sernac para que 
se logre el máximo de recaudo 
para los vecinos que vieron 
afectadas sus vidas y sus fuen-
tes laborales, en el caso de los 
comerciantes, producto del 
corte de agua. 

El gerente de clientes de 
Essbio dijo que aplicarán las 
compensaciones que incluye 
la ley del Sernac por cortes su-
periores a cuatro horas, que 
tienen relación con consumo 
promedio de meses anterio-
res. Aún están calculando el 
tema y se informará el reem-
bolso prontamente. 

 
Conflicto se judicializará 

El alcalde afirmó que pon-
drán en marcha acciones lega-
les en contra de la sanitaria, 
que vayan más allá de las com-
pensación que el Estado obli-
ga, que es $2.000 por boleta, 
pedirá apoyo a parlamenta-
rios para lograrlo, pues, ade-
más, se trata de la misma falla 
que hubo en 2010. “Esperamos 
que la concesión se revise para 
poder cambiar la empresa”. 

A pesar que Jorge Rivas, su-
perintendente (s) de Servicios 
Sanitarios, reconoció que exis-
tieron fallas evidentes de la 
sanitaria como el corte masi-
vo de agua y la falta de un plan 
de suministro alternativo, los 
que implicarían cerca de $600 
millones de multa a Essbio, la 
situación no amerita termi-
nar la concesión. 

A las acciones legales 
anunciadas, se suma un re-
clamo jurídico ante la Siss 
que presentaron el concejal 
de Chiguayante, Luis Ríos, y 
el vicepresidente nacional del 
PPD, Rodrigo Daroch, por la 
alta afectación del corte, bus-
cando, según dijeron, que la 
superintendencia verifique 
el incumplimiento de Essbio 
y los perjuicios sufridos por la 
comunidad. 

 
Investigación y cargos 

Esta semana debería con-

do que debe ser un trabajo en 
conjunto, recalcó que las em-
presas deben revisar su in-
fraestructura crítica. “Ya le he 
pedido al gerente (Claudio 
Santelices) que busquen una 
mejor solución, pues la actual 
no es la definitiva y necesita-
mos de una más robusta”. 

En este sentido, Santelices 
afirmó que, tanto antes como 
después del terremoto, reali-
zan evaluaciones constantes a 
las redes. 

 
Sumario sanitario 

Por no entregar agua en for-
ma oportuna al Estableci-
miento de Larga Estadía de 
Adultos Mayores, Eleam, Club 
Leones de Chiguayante, ubi-
cado en el sector Leonera, la 
Seremi de Salud inició un su-
mario sanitario en contra de 
Essbio, situación a la que se 
sumó que dos de sus camiones 
aljibes no contaban con ope-
radores capacitados. 

El seremi de Salud, Héctor 
Muñoz, afirmó que tras el des-
pliegue en la zona de los equi-
pos de acción sanitaria, pú-
blica, ocupacional, sanea-
miento básico y unidad de 
alimentos detectaron la insu-
ficiente entrega de agua y la fa-
lla en los operadores. 

Hugo Rojas, jefe del depar-
tamento de Acción Sanitaria, 
explicó que, a pesar del corte, 
la comuna no estuvo con ries-
go sanitario, pues desde que 
se informó la emergencia se 
generaron las exigencias y co-
ordinaciones para dotar del 
servicio a la comunidad afec-
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para los vecinos que las 
indicadas en la ley, 
aseguró el intendente 
Sergio Giacaman.

Buscan mayor 
compensación

cluir la investigación, tanto de 
la falla de Chiguayante como la 
de Los Ángeles, que dará luces 
de los cargos que deberá en-
frentar la empresa y sobre los 
cuales podrá pronunciarse. 

Eso sí, destacó que la res-
ponsabilidad absoluta es de 
la empresa, pues debe cumplir 
con todo lo que dice en el pa-
pel y asegurar, independiente 
que la ley vigente no lo exija, 
planes de suministro alterna-
tivo para todas las zonas en la 
que opera y recalcó que este 
año se tramitará un proyecto 
de ley que establezca dichos 
estándares. 

A ello, se sumará un au-
mento en la fiscalización que 
realiza la Siss, pero reconoció 
que con sólo cuatro funciona-
rios es difícil realizarla, por lo 
que debe fortalecerse el área 
con un mayor presupuesto y 
dotación. 

“El agua potable es un servi-
cio básico por lo que los traba-
jos se hacen bien a la primera 
y no tras dos intentos”. 

El superintendente (s) de 
Siss adelantó que están reali-
zando un mapeo a nivel país 
para identificar el estándar 
que tiene cada empresa sani-
taria. Sin embargo, entendien-

tada, asegurando agua en 
cantidad, calidad y continui-
dad necesaria, hasta termi-
nado el evento. 

La Seremi destacó que si 
bien hubo que iniciar un su-
mario sanitario, la empresa 
estuvo llana a cumplir todo lo 
que se le solicitó, asegurando 
la entrega del suministro, por 
lo que no fue necesario decre-
tar una alerta sanitaria. 

Rojas precisó que, ante un 
corte agua prolongado, las 
personas pueden contagiar-
se de enfermedades de trans-
misión alimentarias, diarreas, 
hepatitis, fiebre tifoidea, ec-

Corte de luz 
afectó a cerca 
de seis mil 
personas

FOTO: TWITTER SERGIO GODOY A.

El hecho se registro a las 
13:30 horas, en la intersec-
ción de Juan Bosco con Vi-
lumilla, tras un choque pro-
vocado por un camión con-
tra un poste de luz, 
arrasando con los cables 
del tendido eléctrico. Como 
resultado del incidente, se-
gún precisó el seremi de 
Energía, Mauricio Henrí-
quez, se vieron afectados 
los sectores de: Universidad 
del Bío Bío, Valle Nonguén, 
Ríos de Chile y población 
Ferroviaria en Concepción. 

El corte que afectó a cer-
ca del 40% del servicio, afec-
tando a cerca de 6.500 clien-
tes, según precisó el gerente 
zonal de CGE, Rodrigo Pa-
rraguez, “este tipo de acci-
dentes es bastante habitual, 
por lo que activamos nues-
tros protocolos para repo-
ner la totalidad del servicio”.
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Cuestión de Análisis. Debate y opiniones de la actualidad regional y 
nacional con la participación de destacados panelistas. Esta tarde, 
desde las 19.00 horas.

Esta semana destacamos en nuestra programación

Dialogando con la Ciencia. Nos dedicamos a conocer y difundir los 
principales avances e investigaciones en los distintos campos 
científicos, principalmente dentro de la Universidad de Concepción. 
Conduce la periodista Karen Candia. Miércoles, desde las 19 horas.

Espíritu Libre. Un programa dedicado a los grandes temas de la 
regionalización y descentralización, conducido por Esteban 
Valenzuela. Jueves, desde las 19.00 horas.

Radio Universidad de Concepción, 59 años innovando junto a los clásicos.

Síguenos en Facebook, Twitter e Instagram

Alcaldes se preparan 
para arribo del Plan de 
Descontaminación 

Con el objeto de conocer acerca de 
las medidas y el rol clave que tendrá 
cada municipio, tras la entrada en vi-
gencia del Plan de Descontaminación 
Atmosférica (PDA) para el Gran Con-
cepción, los alcaldes, acompañados 
de sus equipos de Medio Ambiente, 
sostuvieron una reunión con el seremi 
de Medio Ambiente, Mario Delannays. 

En la instancia, encabezada por el al-
calde de Concepción, Álvaro Ortiz, en 
su calidad de presidente de la Comisión 
de Áreas Metropolitanas, y el de San Pe-
dro de la Paz, Audito Retamal, presi-
dente de la Asociación de Municipali-
dades de la Región del Bío Bío, se revi-
saron los principales alcances del PDA 
que aún se encuentra en Contraloría y 
que entrará en vigencia en el 2020. 

En cuanto a cómo este será tratado 
por los diferentes municipios, el alcal-
de Ortiz indicó que las ciudades invo-
lucradas tienen la responsabilidad de 
generar una gobernanza ambiental 
para que el plan no sólo quede en inten-
ciones y en letra muerta. 

“Hemos consultado por el financia-
miento, el cual se está discutiendo en 
el parlamento y, si se cumplen los pla-
zos que nos ha planteado el seremi 
junto a su equipo, este plan debería ya 
empezar a aplicarse el próximo año”, 
comentó. 

En la misma línea, el alcalde de Tal-
cahuano, Henry Campos, señaló so-
bre el PDA que “no queremos que par-
ta a medias, queremos que en definiti-
va se empiecen a concretar los 
programas de recambio de calefac-
ción, como también de mejoras tér-
micas de las viviendas y así toda la pro-
yección que se está definiendo en ma-
teria de Medio Ambiente para el Plan 
de Descontaminación Ambiental”. 

Al respecto, el seremi Delannays, pre-
cisó que sólo falta que el documento 
que define el plan cuente con la apro-
bación final, por lo que seguirá abor-
dando con mayor profundidad las ac-
ciones a implementar con las munici-
palidades involucradas. “Vamos a tener 
que realizar una micro zonificación 
para determinar los puntos en los cua-
les geográficamente existen sumide-
ros de material particulado”, detalló.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

JEFES COMUNALES DEL GRAN CONCEPCÍÓN SE REUNIERON CON SEREMI

El documento, que aún está en Contraloría, entraría en 
vigencia el año 2020.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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las ciudades involucradas 
tienen la responsabilidad de 
generar una gobernanza 
ambiental.

Una vez entrado 
en vigencia el PDA
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Todo lo que debe saber sobre las 
actividades de la Apec en Concepción

YA COMENZÓ Y DURANTE TODA LA SEMANA SE ENFOCARÁN EN LAS PYMES

Ayer comenzó la “Semana Apec 
de la Pyme” en la Región del Bío 
Bío, por lo que el Gran Concepción 
es, por estos días, protagonista de 
los eventos más importantes reali-
zados en el área económica interna-
cional que se tenga registro. 

Las autoridades regionales die-
ron el vamos en el centro de eventos 
Mitrinco con altas expectativas, ya 
que durante este jueves llegarán nu-
merosos ministros de las 21 econo-
mías más importantes del mundo. 

“Nuestra Región fue elegida por 
ser la capital de la Pyme, de la inno-
vación y desde ahí lo que está ocu-
rriendo hoy es la primera actividad 
que congrega delegaciones de las 
distintas economías que integran 
el Apec. Este es un hito histórico”, ce-
lebró el intendente Sergio Giaca-
man, en el marco de la inauguración 
que tuvo un centenar de asistentes. 

El seremi de Economía Bío Bío, 
igualmente, destacó la importancia 
de las pequeñas y medianas empre-
sas, ya que aportan en gran medida 
al empleo y al desarrollo local, rea-
lidad que no es ajena a los países de-
sarrollados. 

“Nosotros como gobierno hemos 
establecido tres pilares básicos en lo 
que es el capítulo Apec Pequeña y 
Mediana Empresa en la Región: la in-
ternacionalización de las Pymes, el 
financiamiento y la digitalización”. 

 
Lunes, el inicio 

El primer foro realizado ayer se ti-
tuló “Offline to Online (O2O)”, orga-
nizado por China Taipei, junto a 
Malasia, Filipinas, Tailandia y Chi-
le, donde destacó la participación 
de el director del área de transfor-
mación y estrategia digital de Glo-
bant para Latinoamérica, Pablo 
Schcolnik. 

 
Martes 3 y miércoles 4 

En estas jornadas, se efectuarán 
el “Apec International Fintech 
Summit”, donde se abordará el ac-

Este jueves los ministros de las 21 economías llegarán hasta Mitrinco, en un hecho calificado como 
histórico para el Bío Bío, esperando que las materias que se aborden trasciendan al desarrollo local.

FOTO: SEREMI DE ECONOMÍA

Paralelamente, en estos dos días, 
se realizará “Impulsa Facebook Con-
cepción”, que organiza esta empresa 
privada en el Teatro Biobío. “En esta 
actividad se busca capacitar a más de 
600 emprendedores o Pymes en el 
uso de esta red social y de Instagram 
para promocionar sus negocios”, in-
dicaron desde la organización. 

 
Jueves 5 de septiembre 

Será el turno del “Global Innova-
tion Forum”, para discutir sobre de-
safíos globales de innovación y sos-
tenibilidad. En esta instancia desta-
cará la participación de John 
Williams (USA), director of Inno-
vation, Office of innovation and Te-
chnology U.S. Small Business Admi-

nistration (Sbir Program). 
Finalmente, en el mismo día, se 

desarrollará la reunión de “Minis-
tros Pyme de Apec”, que es la cita 
central. 

 
Impacto final 

Gutiérrez resaltó que aquí hay un 
gran tema de fondo: la visibiliza-
ción del Bío Bío y que los temas que 
se aborden trasunten las políticas 
públicas a nivel local. 

“Para que ayuden a mejorar la 
gestión y el desempeño de las 
Pymes de Chile y del mundo”, expli-
có Gutiérrez. 

De ahí que el gobierno ofrezca 
una batería de herramientas para 
los emprendedores, desde financia-

mientos hasta la posibilidad de ex-
pandirse en los diversos continen-
tes mediante los diferentes tratados 
de libre comercio con apoyo de Pro-
Chile regional, bajo la dirección de 
Gino Mosso. 

“Este evento es una oportunidad 
para que los emprendedores y 
Pymes del Bío Bío puedan acercar-
se a las discusiones que se tienen en 
la materia y vean los beneficios que 
pueden tener las políticas públicas 
que se están discutiendo hoy en 
día”, dijo el seniors official meeting 
(SOM chair) de Apec 2019, Mathias 
Francke.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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ceso a nuevas vías de financiamien-
to para Pymes y regulación. “Entre 
los speakers destacan Varun Mittal, 
Global Emergin Market Fintech 
Laeder, y Kris Boschmans, analista 
del Centro del Espíritu Emprende-
dor, SEMs, Regions and Cities, 
Oecd”, detallaron. 

5 de 
septiembre
será el día en que los ministros de las 21 
economías que conforman el Apec 
debatan sobre temas económicos.

IPC

Julio

Anual

0,2%

2,2%

TPM

Desde 07/06/2019 2,5%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.772,20

COMMODITIES 

-0,67% Igpa 24.135,87 -0,59%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.205 Cobre (US$/libra) 2,54
H. de pescado (US$/Ton) 1.564 Petróleo(US$/libra)54,77

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM SEPTIEMBRE

$49.131,00

$27.998,50
Dólar Observado  $724,72 Euro  $794,91
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GERENTA DE PROGRAMAS DE FACEBOOK EN LATINOAMÉRICA, MARINELLY DÍAZ:

Hace unas semanas, la Seremi 
de Economía Bío Bío confirmó la 
realización de una importante ac-
tividad en el marco Apec. 

Esta se tituló Impulsa Facebook 
Concepción, lo que llamó la aten-
ción inmediata del ecosistema 
emprendedor. 

Se trata de una serie de talleres 
enfocados en cómo ayudar a las 
pequeñas y medianas empresas 
mediante esta plataforma, a reali-
zarse en el Teatro Biobío. 

La jornada de hoy es la primera 
y mañana se culmina con una se-
gunda. En ese contexto, la geren-
ta de Programas para Facebook en 
Latinoamérica, Marinelly Díaz, 
quien estará presente en Concep-
ción, resaltó la relevancia de estas 
capacitaciones. 

“Las funciones son infinitas”, re-
saltó la ejecutiva. Y hay números 
que sustentas estas palabras. De 
acuerdo a Morning Consult, el 35% 
de las Pymes en Facebook nacie-
ron en la plataforma, el 68% dijo 
que habían incrementados las 
ventas y el 85% afirman que logra-
ron mayores clientes a través de 
esta red social. 

- ¿Por qué Facebook quiso 
participar con talleres de ca-
pacitación a emprendedores en 
la Semana Apec de la Pyme or-
ganizada por el Ministerio de 
Economía de Chile? 

- Nos enorgullece ser parte de la 
“Semana Apec de la Pyme” y así 
consolidar el capítulo chileno de 
Impulsa con Facebook, profundi-
zando nuestro compromiso con la 
comunidad emprendedora del 
país. Creemos firmemente que la 
tecnología crea oportunidades y 
queremos que cada vez más per-
sonas puedan acceder a ellas, ser 
parte de la economía digital y ge-
nerar impacto positivo en sus co-
munidades. Las Pymes represen-
tan uno de los sectores más diná-
micos de la economía chilena. En 
este contexto, facilitar que cada 
vez más emprendedores desarro-
llen sus competencias digitales es 

“Nos enorgullece 
ser parte de la 
Semana Apec 

de la Pyme y 
así consolidar 

el capítulo 
chileno de 

Impulsa con 
Facebook”

Entre hoy y mañana, se realizarán dos importantes jornadas 
de capacitación para emprendedores en el Teatro Biobío. Se 
abordarán el uso correcto del fan page enfocado en negocios 
y el Instragram como canal de venta.

una de las formas en que Face-
book puede contribuir al creci-
miento económico local. 

- ¿Cuáles son los nombres y 
las materias específicas que 
abordarán en estos talleres? 

- Durante las dos jornadas, con-
taremos con dos turnos abiertos al 
público: mañana y tarde. En todos 
ellos, la agenda incluye una sec-
ción de Facebook para empresas 

con elementos para que los em-
prendedores puedan aprovechar 
el potencial de la plataforma, Ins-
tagram con herramientas y conse-
jos sobre perfiles de empresa, in-
sights y contenido. Messenger para 
negocios para conocer cómo co-
nectar con sus audiencias y Con-
tenido Creativo, en lo que es la 
utilización de video, stories y 
stickers. 

- ¿Cómo un emprendedor 
puede utilizar correctamente 
el fan page? 

- Una página en Facebook te per-
mitirá acceder a herramientas 
gratuitas para administrar tu em-
prendimiento, gestionar los men-
sajes de tu audiencia, diagramar 
publicaciones y acceder a esta-
dísticas. 

- También el uso Instagram es 
clave. 

- Si se tiene en cuenta que el 80% 
de las personas en Instagram si-
guen a un perfil comercial, los em-
prendedores encuentran en la pla-
taforma al aliado ideal para co-
nectar y captar nuevos clientes.

FOTO: CEDIDA

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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“Facilitar que cada vez más 
emprendedores desarrollen sus 
competencias digitales es una 
de las formas en que Facebook 
puede contribuir al crecimiento 
económico local”.

“Las Pymes representan uno de 
los sectores más dinámicos de 
la economía chilena”.

“Creemos firmemente que la 
tecnología crea oportunidades”.

FRASE
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Aguilera es parte de 
Las Seis Cantoras, 
proyecto que abordó en 
primera instancia 
temas de Violeta Parra, 
repertorio que aún 
continúan presentando.

Otro proyecto 
musical

“Pez” marca el nuevo comienzo de la banda local Rémora CAROLINA AGUILERA

Más conocida como La Canarito, esta actriz de 
formación vive un presente con apretada agenda.

Ajetreados han sido estos úl-
timos meses para Carolina 
Aguilera, más conocida como 
La Canarito, quien divide su 
tiempo y energías entre la ac-
tuación y la música. 

Es así como en esta última 
veta fue invitada durante agos-
to al Festival Internacional 
“Unidos por el Arpa”, realizado 
en San Lorenzo, Paraguay. “Es 
un evento en el cual ya he par-
ticipado con anterioridad y que 
me ha dado la posibilidad de 
conocer parte de Italia, Colom-
bia, Brasil y Argentina. Es un 
festival que debido a la diversi-
dad de participantes y países, 
se realiza a modo de circuito 
durante todo el año”, apuntó 
la intérprete. 

En este mismo sentido, pero 
ya como La Canarito y su Ban-
dada, fuera de mantener la 
agenda abierta para cualquier 
tipo de presentación que se lle-
ve a cabo durante este mes de 
septiembre, está explorando sus 
propias composiciones y pró-
ximamente las materializará en 
el estudio. “He estado incursio-

nado en mis composiciones 
propias, tímidamente, es algo 
nuevo para el exponer mis letras 
y estoy trabajando con Rodrigo 
Navarrete, músico y guitarrista, 
integrante de la banda Ave 
Errante. Él me está ayudando en 
los arreglos, junto a Francisco 
Moncada, que es de la banda. Es 
algo totalmente más íntimo y 
contrario a lo más festivo de la 
Canarito. Pretendo de a poco ir 
subiendo este material y tam-
bién me gustaría realizar un vi-
deoclip, de buena factura, del 
primer adelanto”, explicó la 
también guitarrista. 

 
Volver al teatro 

Mientras su lado ligado a las 

tablas, también recientemente 
viene llegando de el sur del país 
como parte del elenco de “Hos-
pital”, montaje dirigido por Mi-
guel Barra Lira y que ha tenido 
una aplaudida recepción. “Rea-
lizamos seis funciones segui-
das como parte del Festival 
Temporales Teatrales de Puer-
to Montt, una propuesta dis-
tinta y cruda que se proyecta 
realizar una gira por el país, y 
posiblemente al exterior”, deta-
lló Aguilera. 

También, la cantante es par-
te de la compañía Microbia 
Teatro, la cual hace poco se 
volvió a reunir, presentándose 
exitosamente en el Teatro Bio-
bío con “Susurros de la tierra 
y el cielo”, montaje dirigido 
para público infantil y que 
aborda la cosmovisión mapu-
che. “Fui parte de los inicios de 
la compañía y por un tema de 
realizar una obra en La Tortu-
ga de Talcahuano nos volvi-
mos a juntar, resultando una 
experiencia maravillosa”, con-
cluyó Aguilera.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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Luego de casi un año de 
desaparecer de los escena-
rios, la banda local Rémora 
acaba de estrenar “Pez”, pri-
mer single de lo que será su 
nuevo LP y que marca tam-
bién el comienzo de este rei-
nicio musical. 

“Lanzar este primer single 
es súper importante, no es 
primera vez que estamos en 
esto, pero ahora estamos mu-
cho más seguros de hacerlo. 
Hemos logrado con el tiempo 
desprendernos del ego de 
músico y dedicarnos a tra-
bajar de verdad. Ha sido un 
largo camino, pero muy enri-
quecedor, y estamos conten-
tos con el resultado”, señaló 

Álex Gómez, bajista de la 
agrupación que se completa 
con Pato Iturra (voz y guita-
rra) y José Tapia (batería). 

“Pez” es una canción fran-
ca, contestataria; que en po-
tentes acordes, intensa melo-
día y alternación literaria en-
tre lo directo y lo metafórico, 
viene a dejar en claro que si 
no eres honesto, trabajas, ni 
eres auténtico, tarde o tem-
prano, “por la boca muere el 
pez”. 

La banda nace el 2015, des-
filando entre sus filas distin-
tos integrantes, hasta que el 

año pasado se decidieron el 
plantearse el camino de la 
música como algo serio y 
real, dando el salto a una pro-
puesta más profesional. En 
palabras de Iturra, “se traba-
jó harto en canciones, arre-
glos y ya el año pasado deci-
dimos profesionalizarlo, qui-
simos parar con el ajetreo, la 
dispersión y quedamos no-
sotros tres. Nos metimos a 
estudiar y trabajar el mate-
rial, perfeccionar lo que te-
níamos armado y ofrecer 
algo acorde a nuestras ex-
pectativas y proyección”.

LA BANDA hoy en día la conforman Pato Iturra (voz y 
guitarra), José Tapia (batería) y Álex Gómez (bajo).

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Una senda dividida 
entre las tablas  
y la música

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Sociales
Diario Concepción Martes 3 de septiembre de 2019 13

“Me Lanzo” al 
emprendimiento regional por  
las pantallas de TVU En el auditorio de Duoc, sede Talca-

huano, se realizó el segundo y tercer ci-
clo de conferencias denominadas Me 
Lanzo!, proyecto impulsado por Ges-
tiona Bío Bío, en colaboración con el 
Comité de Desarrollo Productivo Re-
gional–Corfo Bío Bío y TVU. La ini-
ciativa busca dar a conocer los casos 
de exitosos emprendedores de la Re-
gión, a través de didácticas conferen-
cias, donde cada uno de ellos relata sus 
propias experiencias, cuáles son sus 
proyectos futuros. RONALD LEICHTLE, Marco Barra, Lilian Baeza, Boris Muñoz y Fernando Cartes.

BORIS MUÑOZ, Mayra Allende y Felipe Vera.

DANIEL FLORES y Robinson Pedreros.

PAULINA LAGOS y Adriel Gallardo.

FERNANDO ARAVENA y Luis Maltés.

NICOLÁS ESCOBAR y Jordan Inzunza.JAVIERA POBLETE, Francisco Ceballos y Paloma Peña.

DIEGO SILVA y 
Natalia 
Alarcón.

ÁLEX MORA, 
Verónica Barra 

y Mauricio 
Morgado.

RONALD CASTILLO y Roberto Saravia.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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La UdeC no conoce de 
triunfos desde el 19 de abril, 
donde venció por la mínima 
a Iquique como local.

Mala racha 
auricielo

y una tarjeta roja se 
cobraron ayer en el CAP. 
Fueron situaciones para 
poner a prueba el VAR.

penales
2

Un convencido Bozán descartó renunciar
Con casi cinco meses sin conocer 

de victorias, Universidad de Con-
cepción se encuentra como exclu-
sivo colista con dieciseis puntos y 
principal candidato a descender a 
la Primera B. El Campanil sólo con-
siguió un empate sin goles frente a 
Palestino en calidad de local. 

Al ser consultado por la compli-
cada situación del equipo, Francis-
co Bozán, director técnico de la 
UdeC, manifestó que “si no hubié-
semos tenido convicción, Palestino 
nos pinta la cara. Sabemos que esta 
es una situación sumamente difícil 

parte de la dirigencia es porque es-
tán convencidos de que en algún 
momento lograremos sacar esto 
adelante”, afirmó. 

Además, el estratega auricielo 
tuvo palabras al ser consultado por 
una posible renuncia y expresó que 
“cuesta abandonar cuando sientes 
que tienes todavía ganas. Sabemos 
que necesitamos ganar y debemos 
plantear estrategias para lograrlo”. 

Ahora, el Campanil se prepara 
para su próximo encuentro de local 
frente a Colo Colo el próximo 15 de 
septiembre.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

UN DÍA ANTES HABÍA SIDO UTILIZADO EN EL ESTER ROA

¿Se imagina un partido donde los 
árbitros les pidan a los jugadores 
que finjan faltas o que a propósito 
toquen la pelota con la mano en el 
área? Eso ocurrió ayer al medio día 
en el CAP Acero, donde chocaron 
los juveniles de Huachipato ante 
una mezcla de valores del primer 
equipo que no tuvieron minutos el 
domingo ante O’Higgins. 

El choque fue la excusa ideal para 
probar el VAR en Talcahuano, que 
un día antes en el Ester Roa había 
sido utilizado post UdeC-Palesti-
no. Ayer, en el duelo que dirigió Die-
go Vidal y que contó con la super-
visión de Patricio Polic, se cobraron 
dos penales y hubo una tarjeta roja. 
Al final, el 2-0 para el “primer equi-
po” quedará como anécdota, al 
igual que los goles de Kevin Baeza, 
en un elenco donde también estu-
vieron presentes Ignacio Tapia, Se-
bastián Martínez, Brayan Palme-
zano y otros más. 

 
En detalle 

¿Cómo operará el sistema? En el 
CAP Acero hubo un contingente 
que fue liderado por Paul Gómez, 
coordinador general del VAR y el 
ex árbitro Patricio Polic, en calidad 
de instructor zona sur y observador 
de VAR en Conmebol. 

Ellos estuvieron en la cancha a un 
costado del monitor que revisaba el 
árbitro principal en cualquier tipo 
de jugada polémica. A él, desde una 
sala de operaciones llamada VOR 
(Video Operation Room) -que ayer 
estuvo a un costado del acceso a la 
tribuna Pacífico- al juez del partido 
se le sugirió la revisión de cualquier 
acción polémica para que él, una 
vez analizada la jugada, tomara la 
decisión final. 

Al respecto y una vez finalizado el 
partido, que duró 30 minutos por 

El VAR se estrenó en el CAP

problemas para poder obtener la 
certificación final”. Pero, ¿qué falta 
para ello? Gómez añadió que “ya 
cumplimos con la certificación 8 y 
9 de estadios, pero nos restan aún 
los de El Salvador, Coquimbo, La 
Calera, Curicó e Iquique. Allí se 
mandará la información a Fifa e Ifab 
(International Football Association 
Board) y ellos ahí nos enviarán una 
resolución en la que ya deberíamos 
tener la certificación para operar en 
Chile con la tecnología VAR”. 

Y quizás la gran interrogante o 
duda en torno a la aplicación del 
VAR en Chile es el tiempo. ¿Cuánto 
demorará la revisión de cada una de 
las jugadas? Gómez sentenció que 
“el tiempo que hemos generado 
para las revisiones, está por debajo 
del promedio mundial por ahora”.

Un amistoso entre juveniles y miembros del primer equipo sirvió para probar el 
uso de la tecnología en Talcahuano. El balance fue más que positivo.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

tiempo, Patricio Polic comentó que 
“son cuatro las situaciones en que se 
chequea el VAR: goles, penales, 
error de identidad y tarjetas rojas. 
Pero el VAR solamente indica lo que 
ha sucedido y la decisión final será 
siempre del árbitro. Se requiere un 
mínimo de seis meses para que se 
implemente el VAR y ya pasamos 
por la instrucción hacia nosotros en 
la parte teórica, con las cabinas de 

simulador y más tarde a 32 árbitros 
a nivel nacional. En la competencia, 
se pretende implementar esto en 
las semifinales y final de la Copa 
Chile”. 

El coordinador general del VAR, 
Paul Gómez, aseguró que “tanto el 
CAP como el Ester Roa, cumplen 
con lo que requiere el sistema para 
funcionar. El ejercicio salió muy 
bien y creemos que no tendremos 

XXXXXXXXXXXXXXX 
xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx
xxxxxxxxxxxx
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No es primera vez que la “U” busca estadio 
para jugar como local. A principio de año, los 
azules viajaron al Bío Bío y se reunieron con las 
autoridades para recibir Copa Libertadores en 
el Ester Roa, pero no pasaron la primera fase. 

Ahora, tomando en cuenta que el Nacional no 
estará disponible desde el 10 de octubre, ya que 
será cerrado 45 días antes de la definición de 
la Copa Libertadores, los universitarios tienen 
al Ester Roa como primera opción para jugar. 

Azules quieren ser locales en el Ester Roa
FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

y complicada, pero todos tenemos 
motivación”. 

El técnico también se refirió al 
apoyo que existe por parte de la di-
rectiva. “Si existe ese respaldo de 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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Huachipato está 8° con 
29 puntos y sólo es 
superado por diferencia 
de goles por Palestino.

Por un cupo a 
Sudamericana

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
AVISO 
En causa Rol Nº V-114-2018, Tercer 
Juzgado Civil Concepción, sobre 
consignación valor expropiación, se 
expropió por Decreto N° 337 de 30 de 
abril de 2018, para ejecución obra 
“MEJORAMIENTO RUTA O 846, 
SECTOR EL LAUREL-LOTA”. El lote se 
encuentra ubicado, en la Comuna de 
CORONEL, VIII Región del Bio Bio. 
FORESTAL ARAUCO S.A., Lotes Nº 8-
A, y 9-A rol de avalúo 1272-1 de 7507 
M2 y 4595 M2, suma consignada $ 
24.029.343 y $14.812.977. Fisco solicitó 
toma posesión material  lotes 
expropiados. Tribunal ordenó notificación 
por avisos al expropiado, para fines Art. 
21 D.L. 2.186.- El Secretaria. El Secretario. 
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V 138-2019, 2° Juzgado 
Civil Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por Decreto 
Exento MOP Nº 394, de 19 de junio 
de 2019, para ejecución obra 
CONCESION VIAL PUENTE 
INDUSTRIAL. SECTOR C: RUTA ENTRE 
RIBERA SUR RIO BIO BIO - ENLACE LOS 
BATROS, del Bio Bío Región, provincia 
Concepción, comuna San Pedro de la 
Paz, lote 45, a nombre INMOBILIARIA 
RPA LTDA, rol avalúo 20000-1, de 10.055 
m2, suma consignada $125.407.970.- 
Fisco solicitó toma posesión material 
lotes expropiados. Tribunal ordenó 
notificación por avisos al expropiado, 
para fines Art. 21 D.L. 2.186.- La Secretaria. 
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V 130 -2019, 3º Juzgado Civil 
Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por Decreto 

Exento MOP Nº 394, de 19 de junio 
de 2019, para ejecución obra 
CONCESION VIAL PUENTE 
INDUSTRIAL. SECTOR C: RUTA ENTRE 
RIBERA SUR RIO BIO BIO - ENLACE LOS 
BATROS, del Bio Bío Región, provincia 
Concepción, comuna San Pedro de la 
Paz, lote 48, a nombre RENTAS PATIO 
I SPA, rol avalúo 12235-3, de 1.776 m2, 
suma consignada $120.852.575.- Fisco 
solicitó toma posesión material lotes 
expropiados. Tribunal ordenó notificación 
por avisos al expropiado, para fines 
Art. 21 D.L. 2.186.- La Secretaria. 
  
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V 147 -2019, 2º Juzgado Civil 
Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por Decreto 
Exento MOP Nº 394, de 19 de junio 
de 2019, para ejecución obra 
CONCESION VIAL PUENTE 
INDUSTRIAL. SECTOR C: RUTA ENTRE 
RIBERA SUR RIO BIO BIO - ENLACE LOS 
BATROS, del Bio Bío Región, provincia 
Concepción, comuna San Pedro de la 
Paz, lote 49, a nombre SERVIU REGION 
DEL BIO BIO, rol avalúo 12235-1, de 83 
m2, suma consignada $7.230.833.- Fisco 
solicitó toma posesión material lotes 
expropiados. Tribunal ordenó notificación 
por avisos al expropiado, para fines 
Art. 21 D.L. 2.186.- La Secretaria. 
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V 131-2019, 3º Juzgado 
Civil Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por Decreto 
Exento MOP Nº 397, de 19 de junio 
de 2019, para ejecución obra 
CONCESION VIAL PUENTE 
INDUSTRIAL. SECTOR C: RUTA ENTRE 

RIBERA SUR RIO BIO BIO - ENLACE LOS 
BATROS, del Bio Bío Región, provincia 
Concepción, comuna San Pedro de la 
Paz, lote 44, a nombre CASTILLO 
BARRIENTOS LEONEL Y OTROS, rol 
avalúo 20001-1, de 2.108 m2, suma 
consignada $34.592.609.- Fisco solicitó 
toma posesión material  lotes 
expropiados. Tribunal ordenó notificación 
por avisos al expropiado, para fines 
Art. 21 D.L. 2.186.- La Secretaria. 
 
 
RESOLUCIÓN 
Tercer Juzgado Civil de Concepción, de 
22 de agosto 2019, decretó interdicción 
por demencia MARÍA HERMOSINIA 
BENAVENTE VIVANCO, quedando 
privada en forma permanente y definitiva 
de la administración de sus bienes, 
designándose como curadora definitiva 
a MARÍA CECILIA JARA BENAVENTE, 
a quien se le exime de rendir fianza y 
de la facción de inventario, debiendo 
practicarse inscripciones y las 
publicaciones que correspondan. ROL 
N° C-4928-2019. Secretaria. 
 
 
LICITACIÓN 
Escuela Américo Vespucio de la comuna 
de Coronel, región del Bío Bío, llama a 
licitación para contratar servicio ATE 
denominado “Capacitación Diseño 
Universal de Aprendizaje ,la inclusión 
al aula (DUA) ”. Solicitar bases a contar 
del 03 de Septiembre del 2019 al correo 
dcanterosb@yahoo.com . Presentación 
de ofertas hasta el día 04 de Septiembre 
del 2019, de forma presencial en oficinas 
del establecimiento educacional. Requisito 
excluyente tener la condición de ATE.

Hoy se lanza la Copa América de Futsal
Con la presencia de diver-

sas autoridades, como la mi-
nistra del Deporte, Pauline 
Kantor, al mediodía de esta 
jornada en Los Ángeles, se 
oficializará el arranque de la 

Copa América de Futsal, que 
se llevará a cabo desde el 21 
hasta el 30 de octubre en el 
polideportivo de la comuna. 

Como grandes atractivos, 
aquella competencia tendrá 

la presencia de Argentina y 
Brasil, vigentes campeones 
del mundo y Copa América, 
respectivamente. La “Roja” 
tiene como entrenador al ar-
gentino Vicente De Luise.

Florentín: “el trabajo en el  
primer tiempo fue casi perfecto”

Después de una contun-
dente victoria por 3-0 frente 
a O’Higgins en calidad de vi-
sitante, Huachipato se acer-
ca a los puestos de Copa Sud-
americana y ratifica el buen 
momento su buen momento 
con Gustavo Florentín. 

Los acereros viven días do-
rados en el campeonato, ya 
que en los últimos cuatro 
partidos han conseguido 
diez puntos de doce posibles. 

Gustavo Florentín desta-
có el trabajo del equipo al 
manifestar que “realmente 
es un trabajo arduo que esta 
realizando el cuerpo técni-
co. Pero, como siempre digo, 
se facilitan más las cosas 
cuando hay resultados en es-
tos últimos cuatro partidos, 
lo estamos consiguiendo de 
buena manera”. 

Con respecto al partido en 
Rancagua, el director técni-
co de los acereros, se refirió 
al correcto funcionamiento 
del equipo que permitió con-
seguir los tres puntos y rom-
per con siete años en que 
Huachipato no ganaba en El 
Teniente. “El trabajo que se 
realizó en el primer tiempo 
fue casi perfecto en base a lo 

FOTO: LUKAS JARA M.

planificado”, expresó. 
Florentín recalcó la impor-

tancia del partido frente a 
O’Higgins por un cupo a 
Copa Sudamericana. “Los ju-
gadores son conscientes de 
que este era el partido que te-
níamos que ganar, sabiendo 
que viene una pausa. El am-
biente es diferente cuando 
se consigue un triunfo”, ase-
guró después del partido.

OBITUARIO

De la mano de María, despedi-
mos con gran amor a quien ya 
fue al encuentro del Padre, quien 
con su fe y humildad formó una 
gran familia descansa en su San-
to Reino, tu esposa, hijos, nietos, 
que por ti entendimos que el 
amor todo lo transforma. Sr. 
 

BAUDILIO ENRIQUE 
LLANOS FERNÁNDEZ 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se realiza en la Pa-
rroquia Nuestra Señora de Lour-
des (Pedro de Valdivia 1214, Con-
cepción). Su funeral será hoy, 
después de una misa a las 12:00 
h, saliendo el cortejo al Cemente-
rio General de Concepción. 
 
Familia Llanos Cifuentes 
 
Concepción, 03 de septiembre 
de 2019.

Lamentamos profundamente el 

sensible fallecimiento de nues-

tro amado esposo, padre, nonno 

y nonnino. Sr. 
 

MARCIAL EDMUNDO 
VERA RÍOS 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se realiza en la Pa-

rroquia San José. Su funeral será 

hoy, después de una misa a las 

12:00 h, saliendo el cortejo al ce-

menterio Parque del Sendero. 

 

Familia Vera Cortesi 

 

Concepción, 03 septiembre 2019.

Con profundo pesar, comunica-
mos el sensible fallecimiento de 
nuestro amado padre, suegro,  
abuelo, hermano y tío. Sr. 
 

MANUEL RUBÉN   
BAEZA MERINO 

(Q.E.P.D.) 
 

Sus restos son velados en la Pa-
rroquia San José (Lincoyán esq. 
Maipú) y su funeral se efectuará 
mañana  miércoles  en el Cemen-
terio Parque Concepción des-
pués de una misa que se avisará  
oportunamente. 
 
Familias Mellado Baeza; Baeza 
Candia; y Pereira Baeza 
 
Concepción, 3 de septiembre de 
2019.
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Gregorio

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Barros Arana 854

SAN PEDRO
Farmacia Sana  
• Los Canelos N° 102

CHIGUAYANTE
Salcobrand  
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)
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